

# Estudio revela que pese al aumento de recursos públicos, la zona enfrenta graves problemas de ejecución y bajo crecimiento económico

Por: Valentina Echeverría O.

Un aumento sostenido del gasto público que no logra traducirse en mayor crecimiento económico es una de las principales conclusiones del Informe sobre Gasto Público y Gestión Presupuestaria en la región de Coquimbo (2013–2024), elaborado por la Universidad Central a través de su Centro Democracia y Opinión Pública (C\_DOP). El documento expone brechas estructurales en la ejecución presupuestaria regional, especialmente a nivel del Gobierno Regional (GORE), en un contexto de bajo dinamismo económico.

Según el estudio, la región de Coquimbo se ubica entre las cuatro con peor desempeño del país en crecimiento del PIB durante la última década, con una expansión real acumulada de apenas 14,7%. Esto contrasta con un incremento del 115% en el gasto público ejecutado por organismos descentralizados y autónomos entre 2013 y 2024, posicionando a la región como la de mayor gasto público de la macrozona norte.

El vicerrector regional de la Universidad Central, Jaime Alonso, destacó que el informe busca aportar al debate público y a una mejor gestión regional. «Este informe es una contribución directa de nuestra casa de estudios a una mejor administración del sector público. Incorporamos datos no solo desde una perspectiva administrativa, sino también como orientación diagnóstica y de planificación futura, considerando la ejecución presupuestaria del GORE y de toda la institucionalidad regional», señaló.

Uno de los focos más críticos del análisis está en la gestión del GORE de Coquimbo. El informe evidencia que la tasa de ejecución presupuestaria total cayó desde niveles cercanos al 99% en el periodo 2015–2019 a solo un 76% en 2024, situando a la región entre las cuatro con peor desempeño a nivel nacional. En inversión en infra-

**El análisis de la U. Central aborda el período 2013–2024 y evidencia un descenso en el uso de los recursos del Gobierno Regional, además de un bajo impacto en el crecimiento económico pese al aumento sostenido de la inversión pública.**



estructura, la ejecución fue de 77%, la más baja del país.

El director del C\_DOP, Marco Moreno, explicó que el estudio busca ir más allá del diagnóstico. «Este informe es un insumo relevante para la

gestión del actual gobernador, porque permite identificar las áreas donde se requiere mejorar la ejecución del gasto. Detectamos un déficit de capacidades tanto para diseñar como para ejecutar proyectos, además de fortalecer las

competencias técnicas en municipios y organismos regionales.

En esa línea, Moreno apuntó a que la elección de gobernadores regionales evidenció brechas no resueltas. «Cuando se produce el traspaso desde la figura del intendente, se observa un incremento de la brecha de capacidades, dado que estas no se transfirieron de manera completa a los nuevos gobernadores regionales», sostuvo.

El coordinador del Observatorio Fiscal del C\_DOP, Manuel Enríquez, subrayó la importancia de integrar información que, aunque pública, se encuentra dispersa. «Este informe permite mostrar una radiografía del territorio, identificar dónde están los principales desafíos del gasto público regional y avanzar en propuestas concretas, no quedarnos solo en el diagnóstico», indicó.

Desde el Ejecutivo, el delegado presidencial Galo Luna valoró el documento como una herramienta para fortalecer la gestión pública. «Difundir esta información es clave para generar diálogo y mejorar el desempeño, considerando también crisis estructurales como la pandemia, que impactaron la ejecución de proyectos», señaló.

Por su parte, la seremi de Economía, Paulina Elgueta, reconoció la preocupación que generan los datos expuestos. «Tenemos indicadores a la baja en ejecución presupuestaria y una interrogante que queda instalada: por qué nuestro PIB no ha crecido al ritmo del gasto público regional. Esa es una pregunta que debe abordarse de manera colaborativa entre el mundo público, político y la academia».